

SUSCRIPCION: Un mes 1'25 ptas. en toda España
Extranjero 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, VIERNES 17 DE NOVIEMBRE DE 1916.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

LA REFORMA DE PALMA

Frente de mar.—¿Dónde se situará el puerto?—Ejemplo de puerto.—Destino del otro puerto.—Ciudad jardín.—Parque del Oeste.—Parque de Levante.

(CONCLUSIÓN)

El señor Benassar en su trabajo, dice que referente a la parte que se llama frente de mar, conoce poca cosa. Sólo algunos proyectos sin importancia se han ejecutado.

Estudia primeramente el problema de si deben o no derribarse las murallas de la parte frente de mar y afirma que a pesar de haber sido el primer técnico que tuvo que emplear la piqueta para el derribo del recinto fortificado, no puede ahora ultimar el derribo, sin rendir otra vez honores a aquella obra gigantesca. Resalta por consiguiente esa parte del recinto amurallado.

Dice que sería ridículo el derribo de este lienzo de muralla sin emprender seguidamente su sustitución, que, claro está, no deben ser otros muros o murallas.

Afirma que el derribo sólo puede ser parcial.

Opina que los terrenos que se ganen al mar no deben ser una continuación del paseo de Sgrera, sino que debe continuarse la Ronda del Eixample que circunda la población antigua. Construir y sin servicio alguno, es como construir una gran plaza en sitios apartados. Todo paseo necesita de elementos que lo animen y que aseguren el tránsito y estos elementos se obtienen construyendo un centro urbano. Y esto es lo que hace en el proyecto.

Avanzamos hacia el mar unos 250 metros lo que proporciona una extensión de 25 hectáreas o 35 cuarteradas, lo cual nos da una ventaja y es la profundidad del mar. Así obtenemos una extensión aprovechable para puerto.

Afirma que ante los tubos de donde quedará definitivamente emplazado el puerto, ha tenido el estereotipo de esbozar un proyecto de puerto frente a la Portella.

El actual puerto no llena las necesidades de la vida moderna.

Los puertos modernos necesitan de mayor calado que el que ahora tenemos. Además, la falta de corriente o de movimiento de las aguas lo hacen inaceptable.

Dice que existe una reciente disposición que ordena el estudio de un nuevo proyecto de puerto frente a la Portella.

Añade que siendo Palma uno de los países que deberían atraer el turismo, no es circunstancia favorable que se realice la descarga del carbón junto al punto donde desembarca el pasaje, ni tampoco que las unidades de guerra hayan de estar a merced de los elementos.

Se declara, pues, partidario de construir otro puerto frente a las murallas de mar.

Desde la explanada de mar y desde su centro aproximado, que coincide con la gran vía de la calle de Miramar, arranca un muelle de 150 metros de longitud. Este muelle que permite el establecimiento de edificios, talleres, depósitos, almacenes, tránsito rodado y circulación de tranvías, se prolonga con lodos paralelos, una longitud de 680 metros. Al final arriban dos espigones, uno hacia San Perantoni y el otro se dirigirá en línea recta a buscar otro muelle el que últimamente construyó el ingeniero señor Malberti.

El puerto así resultante, tendrá una boca de 80 metros, que reunirá la defensa de los oleajes, fácil entrada, abrigo completo y calado extraordinario. En la otra parte queda también otro puerto semejante.

Estos dos puertos tendrán la circunstancia de la comunicación directa entre ellos, pues el muelle principal se halla partido por unos canales que evitan los vaivenes de los buques a causa del movimiento de las aguas, el estancamiento de éstas, factor importante para la higiene y facilitan además estos canales el traslado de buques de uno a otro puerto. Claro que se requieren puentes giratorios, pero esto es cosa de poca monta.

El actual puerto resultaría una rada importantísima, donde entre otras cosas podrían desarrollarse toda clase de sports náuticos y esto que parece solo un aprovechamiento circunstancial, es consecuencia de la otra reforma de la porción marítima y alrededores.

Reforma del Jonquet

Esta reforma es la más necesaria, la más factible y la más higiénica.

El espigón del Jonquet lo hace desaparecer y queda el actual Mollet para emplazamiento del Club de Regatas, con todo confort y digno de una capital de Turismo como Palma.

La descarga de carbón que se proyecta en el plano del actual puerto en esta parte debe llevarse lejos, cerca de San Perantoni o más lejos, donde por medios mecánicos pueda desaparecer sin cruzar zonas concurridas y habitadas.

El mar ha de ser sagrado.

La explanada frente a la Catedral debe destinarse a vías, plaza y jardines. Junto a la muralla la gran vía de circunvalación; manzanas de chalets sujetos a ciertas condiciones, mucho arbolado, vías en direcciones varias con ramales junto al mar; un gran paseo amplísimo con plazoletas salientes, etc., etc.

En cuanto a la bajada de la Catedral proyecta unas escalinatas esbeltas y relativamente ligeras.

La muralla existente debe convertirse en paseo elevado con toda la anchura posible.

De este modo queda transformado el frente de mar, habiendo rendido culto a lo antiguo y sagrado con la nueva y variante vida.

Zona marítima

El porvenir de Palma, está en la zona marítima.

Se trata de una obra nueva y el presupuesto puede ser por consiguiente más exacto y seguro que cuando se estudia una reforma.

Este proyecto, es, pues, de fácil realización económicamente hablando.

En esta parte tenemos el Bosque de Belver que es el obligado para parque natural.

El proyectista había pensado en una ronda elevada que rodeara la ciudad como en Viena, Florencia y Roma, pero no ha sido posible por la configuración del terreno, así es que se ha tenido que desistir de la idea. No obstante algo ha hallado que puede recordar la *Parsaglia Marguerita* de Roma, y este algo se encuentra en el Bosque de Belver.

Fines hay en su parte posterior como San Miquel, San Puigdor, San Español y otras osyas panorámicas sobre la capital son espléndidos. Así, pues, nosotros aprovechamos esto y entre estas fincas y el mar, entre Belver y San Español y entre Belver y el mar hasta la capital hemos proyectado un parque que llamamos *Parque del Oeste*.

Se traza una vía elevada, con camino alto exterior, que se complementa con la porción de costa que une la capital, con el caserío del Terreno.

Se proyecta una barriada aristocrática, una Ciudad Jardín que empieza en el Jonquet, siguiendo el curso de la costa. La barriada se proyecta al declive pronunciado, a fin de que todos los chalets dominen una bella perspectiva.

Al borde del mar se proyecta un paseo con aceras anchas para patines, dos caminos para tránsito rodado y un paseo central a modo de *bombonera*.

Esto exige el paso de los tranvías para que anime el paseo, quedando convertido en una especie de Paseo de los Ingleses de Niza.

Proyecta, además, una barriada que puede calificarse de *Ciudad Jardín*, con calles concéntricas y radiales, etc.

Detrás de esta barriada existe un paseo que sustituye la actual carretera, para paseo de carruajes. Este camino se ensancha en sitio determinado y forma una plaza semicircular que será la entrada al Parque del Oeste.

El terreno destinado al Parque presenta sinuosidades naturales y accidentadas que aprovechadas sirven para embellecerlo. Contiene pendientes, cauces, vertientes, alturas y hasta un torrente, el de San Magín.

Dentro de este Parque hay que construir caminos, sendas, vericuetos, escalinatas etc. No creemos, dice el señor Benassar, que exista otro punto tan apropiado para este objeto.

Alrededor de la curva se proyecta una feja destinada a solares para construcción de chalets.

En el Parque cabrán edificios recreativos, pabellones, teatros de verano, campo de law-tennis etc.

Lindante con la periferia proyecta una Ronda externa, que resultaría bellísima.

Parie de Levante

Proyecta el señor Benassar a continuación de la explanada del *Frente de Mar* o sea en la plaza de San Perantoni un establecimiento de balnearios y centros de recreo.

Detrás de esta plaza construye una gran acera que bordeará el paseo de árboles que figura en el plano de Eixample.

Lindante esta plaza un avance junto al caserío del Molinar. Traza otro grupo de urbanización frente a las Troneras.

Construye un espigón en el Portichol para resguardo de pequeñas embarcaciones de recreo de los veraneantes.

La conferencia tuvo lugar anoche a las siete.

El salón se vió atestado completamente, presidiendo el Alcalde Sr. Alemany.

En las paredes y en caballetes figu-

aban todos los planos de la Reforma de Palma proyectada por el Arquitecto Sr. Benassar.

Fig. Taban entre la concurrencia distinguidas personalidades, concejales, comerciantes e industriales.

El Ilmo. Sr. Obispo estaba representado por el Vicario general doctor Mar.

El señor Benassar pronunció breves palabras suplicando un poco de paciencia pues el transejo era extenso y se ofreció a todos para dar las explicaciones que se desearan.

Acto seguido, el empleado municipal don Enrique Vives procedió a dar lectura al luminoso trabajo del señor Benassar, durante dos horas.

Al terminar, el señor Benassar fué objeto de entusiastas aplausos y felicitaciones.

De Inca

El Dijous bó

Hoy, con una extraordinaria concurrencia de feriantes favorecida por un día de sol y primavera, se ha celebrado en esta ciudad la justamente renombrada feria del *Dijous bó*.

Todos los trenes especiales descendentes de la capital y los ascendentes de Manacor y La Puebla, han venido atestados de viajeros. De casi todos los pueblos de la isla y en especial de los alrededores, han llegado toda clase de vehículos y autos.

Desde las primeras horas de la mañana se inició un movimiento grande de tráfico de mercancías y de viajeros, entre los cuales se ha notado la presencia de distinguidas familias de Palma y pueblos. Han venido el señor Gobernador civil de la provincia y el Alcalde de Palma con sus respectivas familias.

Las referidas autoridades han visitado al Alcalde de esta don Domingo Alcina, para felicitarle personalmente.

POR TELEGRAFO

Congreso

Madrid 16 (11'30 n.)

Después de abierta la sesión se habla sobre la escasez de forrajes y las dificultades que hay para adquirirlos en Levante.

Se hacen otros ruegos locales y se aprueban definitivamente varios dictámenes.

Sigue el debate del presupuesto extraordinario de Fomento.

El Sr. Lorente defiende el voto de los republicanos. Cree que no se llegará con los actuales presupuestos a la reconstitución. Combate algunas partidas diciendo que deben figurar en el presupuesto ordinario. Encarece la necesidad de la repoblación forestal. Dice que la mejor prueba de patriotismo que podía dar el Gobierno sería marcharse. (El Congreso acoge estas palabras con risas).

Destinar 50 000 ptas. para atender a la enseñanza agrícola, es igual que dar a uno dos pesetas para que viva. Censura la situación de los laboratorios agrícolas.

El Sr. Trullas Gallego le interrumpe afirmando que todas las Granjas agrícolas tienen laboratorios.

El Sr. Lorente lo niega.

El Sr. Villanueva dice al Sr. Gallego que mejor es esperar a que hable el orador.

Este continúa relatando la forma en que se hacen los análisis. Afirma que él quiere la reconstitución nacional verdad. Termina pidiendo que todas las partidas que se refieren entre sí se lleven a uno de los dos presupuestos.

El Sr. Pérez Oliva explica las partidas que ha combatido el Sr. Lorente.

Este rectifica encomiando la importancia de los riegos.

Se leen varias enmiendas.

El señor Ventosa se muestra disconforme con el presupuesto extraordinario, diciendo que es un medio para ocultar el déficit. En él no se atiende a los transportes y a la intensificación de la producción minera y esto no puede aplazarse por diez años, pues habría que hacer otro presupuesto extraordinario. Sostiene que nadie debe esperar una reconstitución con una serie de partidas no sujetas a un plan. Cree que después de haber oído la opinión de los oradores que han intervenido en el debate, el Gobierno debe pensar en retirar el proyecto, presentando un presupuesto amplio.

El proyecto actual es un obstáculo insuperable para la reconstitución nacional.

El señor Gasset niega que no se presente un presupuesto de reconstitución nacional. En él todo se afronta con diez millones de pesetas, las que se siembran en tierra española para ir a la reconstitución. Primero se debe atender a las carreteras y caminos. El Gobierno está dispuesto a aceptar las enmiendas que mejoren el proyecto. Termina afirmando que el hambre

se acorará y es necesario salir a su paso, previniéndose a todo evento. (Aplausos).

Se suspende el debate. Se reúne el Congreso en sesión secreta para tratar de los suplicatorios.

Senado

Madrid 16 (9 n.)

Bajo la presidencia del señor García Prieto comienza la sesión.

En el banco azul están los señores Alvarado y Alba.

El Arzobispo de Tarragona censura al señor Miranda por suprimir la misa del Espíritu Santo.

Anuncia una interpeleación sobre el asunto.

El señor Molina pide datos para poder discutir el presupuesto extraordinario de Fomento.

Se entra en el orden del día y se aprueba una modificación al artículo 21 de la ley sobre casas baratas.

Sigue la discusión del proyecto de arriendo de cerillas.

El señor Rehola lo combate.

Censura el privilegio que se establece que hace imposible la libre concurrencia. Cree que se debe probar que lo explota el Estado.

El señor Alba dice que al proyecto se le dió un alcance que no tiene.

Se trata de que se fabriquen mejor las cerillas para que se vendan más.

Señala las dificultades que se oponen a que el Estado explote dicha fabricación.

Termina afirmando el propósito del Gobierno para nivelar los presupuestos sacando recursos de los puntos de donde es factible.

Rectifican varios y se aprueba la totalidad.

Comienza la discusión del articulado y se aprueba el proyecto.

Levántase la sesión.

Ecos varios

El cierre a las ocho

Madrid 16 (11 n.)

Una comisión de comerciantes visitó a la Dirección General de Seguridad para protestar de la actitud de los dependientes que obligaron anoche el cierre de los establecimientos a las 8 de la noche.

Pidieron auxilio, pues no proponíanse acceder a cerrar a dicha hora.

A consecuencia de las algaradas de anoche hay bastantes escaparates destruidos.

Se han efectuado cuatro o cinco detenciones.

Los debates económicos

Según las últimas noticias se tiende a ampliar las sesiones de la tarde para los debates económicos, o bien habilitar las sesiones matutinas.

Nuevo Presidente

Para cubrir la vacante del Sr. Echeagaray se ha elegido presidente de la Academia de Ciencias a D. Amós Salvador.

Exposición de caritaturas

La exposición de caritaturas de la guerra que se cerró días pasados por orden del ministro de la Gobernación, se volverá a abrir en un local particular, pues en el orden del cierre se hacía responsable al Circolo en que estaba instalada.

Anarquista detenido

Cádiz.—Procedente de Madrid ha llegado el supuesto anarquista Irozki; se le libertó seguidamente por no resultar ningún cargo contra él.

Tiradas de patos

Valencia.—Hoy comienzan las tiradas de patos en La Albufera, marchando 650 escopetas; figuran muchos aristócratas.

El Sr. Bugallal

Regresó de Galicia acompañado de su familia el Sr. Bugallal. En la estación fué recibido por sus amigos.

Reforma de la Ley Electoral

Los radicales se muestran disgustados por la reforma que se ha hecho en la Ley Electoral. Se proponen combatirla rudemente.

Incendio a bordo

Cádiz.—Se ha declarado un incendio a bordo del velero norteamericano «Van men Dongyotón» de 2129 toneladas.

El fuego está casi localizado por la rapidez con que se prestaron auxilios.

El proyecto de alcoholes

Madrid 16 (11'50 n.)

Mañana se reunirá en el Congreso los diputados vitícolas para tratar del proyecto de alcoholes.

Sobre amistad

Mañana interpeleará el Sr. Nougues sobre el proyecto de amistad.

Colisión entre mujeres y los guardias.

Madrid 16 (11 m.)

Valladolid.—Las mujeres de los ferroviarios protestaron en el Economato de la subida de precios sin previo aviso.

Los guardias pretendieron disolverlas, originándose un tumulto cambiándose saqueos y pedradas resultando contusiones en cuatro mujeres y dos guardias.

Avisados los maridos abandonaron el trabajo. Fueron al Gobierno a protestar del tropello cometido por los guardias.

El Gobernador prometió castigar a los culpables reanunciando los trabajos en los talleres de la estación.

Colisión con la benemérita

Madrid 16 (11 m.)

Badajoz.—Los vecinos del pueblo de Albuquerque invadieron ayer una dehesa para coger bellota por entender que el monte pertenecía al pueblo.

El Alcalde pidió auxilio a la benemérita enviándose 20 parejas al mando de un capitán, colisionando con un grupo de 300 vecinos.

Se cruzaron tiros y pedradas, resultando un paisano muerto y 5 heridos y varios guardias contusos. Se han concentrado fuerzas, pues reina gran excitación.

Las tropas del Regimiento de Villarrobledo están acuarteladas y dispuestas a maniobrar si precisa.

El Juzgado Militar marchó al pueblo ordenando el cierre de la Sociedad Obrera.

Se han registrado numerosas detenciones.

Inauguración del Centro del Ejército y de la Armada

Madrid 16 (11'50 n.)

Esta tarde S. M. el Rey inauguró el Centro del Ejército y de la Armada situado en la Gran Vía.

Lo recibieron el ministro de la Guerra, el capitán general, el Director del Circolo, general Terroza, la Junta Directiva y Comisiones de jefes y oficiales del Ejército y de la Armada. Todos iban de uniforme.

El aspecto del salón era magnífico. El Rey visitó todos los departamentos elogiando su distribución. Se le obsequió con un lunch y conversó con los generales y varios oficiales.

El Presidente del Centro pronunció breves frases de agradecimiento por la asistencia del Rey.

Todas las personas que constituyen el Centro—dijo—son una congregación de hombres leales al Trono.

El Rey contestó agradeciendo las atenciones y expresando su satisfacción por hallarse presente entre el elemento militar defensor de la Patria, haciendo votos de confraternidad entre los elementos militar y civil.

Se hizo una despedida entusiasta al Monarca, dándose vivas a España y al Rey.

La Política

Gobián restablecido

Madrid 16 (11'50 n.)

El señor Cobian se encuentra restablecido de la enfermedad que le pedeció.

Suplicatorias denegadas

En la sesión secreta del Congreso se aprobó la denegación de suplicatorio contra el diputado D. Pablo Iglesias.

Luego se discutió el dictamen en que se proponía la concesión de una ceniza D. Marcelino Domingo.

Este se defendió y pasado a votación se acordó denegarlo.

Otro en que se pedía uno contra el señor Ayuso también fué denegado.

Reunión de ministros

Después de la sesión del Congreso los señores Romanones, Gasset y Alba se reunieron.

Al salir dijo el señor conde de Romanones que la conversación versó sobre la marcha de los debates.

El señor conde de Romanones tiene el propósito de sostener el presupuesto extraordinario.

Transporte portugués cañoneado

Madrid 16 (11'50 n.)

Las Palmas.—El buque cañoneado por un submarino alemán es el transporte portugués *Machico* de 6 500 toneladas.

Salíó el *Infanta Isabel* para el sitio donde estaba dicho transporte y se ordenó al vapor *Castilla* que se encontrara en Lanzarote, que marche a auxiliarlo.

El vapor *Princesa de Asturias* se comunicó radiotelegráficamente con el transporte torpedeado.

Decía que estaba hundido.

Últimamente se recibió un radiograma del *Machico*, el cual dice que si los auxilios llegan pronto podrán salvarse los pasajeros y tripulantes.

El transporte era uno de los buques que inocularon los portugueses a los alemanes.

Parece que podrán los auxilios llegar a tiempo y salvarse a todos.

La guerra europea

Los rumanos se retiran

Madrid 15 (11 m.)

Petrogrado.—Los alemanes han recibido refuerzos ejerciendo tal presión en el valle Jiu que los rumanos han tenido que retroceder habiéndose retirado a la segunda línea de trincheras del valle Jiu.

El botín cogido en Constanza

Amsterdám.—Dicen de Berlín que se está terminando el recuento del botín cogido por los alemanes en Constanza que es de 30 000 toneladas de petróleo, 27 000 de bencina, 17 000 de azúcar mineral y grandes cantidades de café y algodón que se destinaba todo a surtir durante varios meses al ejército y población rumanos.

El servicio civil obligatorio en Alemania

Ginebra.—La aplicación del servicio civil obligatorio en Alemania ha producido gran sensación.

Los periódicos berlineses dan a conocer un avance de lo que será.

Con esta medida se trata de utilizar todos los que ahora no prestan servicio militar ni trabajo relacionado con la guerra.

La movilización debe hacerse voluntaria por si precisa se apelará a la opresión.

Se dice que el Gobierno alemán ha acordado cerrar todas las clases superiores de las escuelas de Alemania.

Los estudiantes se les empleará en las fábricas de municiones y trabajos agrícolas.

El general Grener se le nombra Director de la Oficina de Concentración.

La guerra en el mar

Más buques a pique

Madrid 16 (11 m.)

Amsterdám.—Ayer fueron hundidos los vapores ingleses «Morazan» de 3486 toneladas; «Caterhan» de 1777 y «Capunda» de 3097, y los pesqueros «Durbo» y «Sapper».

No fué un submarino alemán

Berlin.—Se desmiente que el vapor griego «Angelika» lo hundiera un submarino alemán.

En el torpedeamiento no han intervenido los submarinos alemanes.

A prestar auxilio

Las Palmas.—Se asegura que el «Princesa de Asturias» que estaba fondeado en el puerto, acaba de recibir un radiograma de un vapor portugués (que se supone sea el correo entre Africa y Lisboa) ha pedido auxilio por haber sido torpedeado al Norte de la Gran Canaria por un submarino alemán.

¡No compre V. cuellos!

El Planchado HIGIENE los regala a sus abonados.

Todo cuello o paño INSEPARABLE, se le cambiará por otro nuevo, confeccionado a su gusto y medida.

Manda sus señas a nuestros talleres, calle San Magín 211, (Santa Catalina) y recibirá un contrato de abono.

SERVICIO A DOMICILIO

El Sr. D. José M. Bisquera y Torrents

Interventor Militar de Distrito FALLECIÓ EN MADRID EL DIA 11 DEL CORRIENTE

habiendo recibido la Bendición Apostólica
E. P. D.

Sus afligidos hermano, hermanos, hermana política, sobrinos y primos al participar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida les suplican una oración por el alma del difunto, y asistan al funeral que se celebrará el próximo domingo 19, a las 10 de la mañana, en la iglesia de San Lázaro (Pl. de No Tesa).

No se invita particularmente.
Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y de Lérida han concedido 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o rosario que se ofrezca en sufragio del alma del difunto.

El **Unico Producto** inimitable alimento para los niños y el que si pesar de la guerra no tiene alteración en su precio es la **Harina lacteada Nestlé.** Todo el mundo puede seguir empleándola con grandísima ventaja sobre todas sus similares tanto por su valor nutritivo como por su economía.

INFORMACION

Llegada del crucero «Reina Regente»

Esta mañana sobre las diez ha entrado en este puerto procedente del Mahón, el crucero *Reina Regente* de la marina de guerra española. El citado buque ha fondeado junto a la torre del vigía de Porto-Pi.

Seguidamente de haber fondeado, ha pasado a bordo el Comandante de Marina de este puerto, señor Pou, con objeto de cumplimentar al comandante del *Reina Regente* don Manuel Parquin y demás oficialidad del mismo.

Va en el crucero en calidad de segundo comandante, el señor marqués de casa Saltillo y de tercero don Salvador Carvis.

Desplaza el buque 5.300 toneladas y tiene un ardar de veinte millas por hora. Forman parte de la tripulación 18 aspirantes de primera y 40 de segunda, que, como es sabido, verifican el viaje de ejercicio anual.

El *Reina Regente* permanecerá en este puerto hasta el día 20 del actual. En dicho día, continuará su viaje de instrucción saliendo para Barcelona.

La tripulación del crucero español, esta tarde ha saltado a tierra, devolviendo la oficialidad la visita al Comandante de Marina de este puerto.

Asesinato de un mallorquín en Valencia

Leemos en un colega de Valencia: «A instancias del fiscal D. Octavio Sánchez Cortés, ha acordado el juez especial Sr. Valcárcel, que se deduzca testimonio de todo lo referente al contrabando de tabaco, de la forma en que se hacía éste, y de las sociedades que a ello se dedicaban, y que se envíe al abogado del Estado de la provincia, y se ponga en conocimiento del Delegado de Hacienda para que, con arreglo a la ley de Contrabando, se persigan esos hechos por quien corresponda, puesto que el juez especial carece, en absoluto, de competencia para conocer de ellos.

Como verán nuestros lectores, el anterior acuerdo desvanecese por completo, la atmósfera creada acerca de que no se descubrirá nada por temor a que las salpicaduras alcanzaran a los que comercian en contrabando.

Lo que ocurre es que este delito es de la competencia del abogado del Estado, y a él se remiten los datos suficientes para que lo persiga, dedicando todos sus esfuerzos el juez especial y el fiscal, al descubrimiento del asesino, que aunque tarde, sufrirá, sin duda alguna, el merecido castigo.»

Un robo audaz

Esta madrugada en la casa núm. 56 de la calle de la Celatrava, se cometió un robo consistente en varias miles de pesetas y que por los detalles conocidos demuestran gran susticia por parte del ladrón.

Serían las 1'45 de hoy cuando la vecina de dicha casa, Juana Ginard Ballester, fué despertada estando en su propia cama, por un individuo que revolvía en mano le dijo: «No grites y enciende luz.» «El dinero o la vida».

Por temor a que le matara, la Ginard le entregó 13 pesetas. El ladrón dijo que quería le entregara el dinero heredado últimamente. La mujer le daba un bolsito con una moneda de ochenta pesetas en oro; pero el ladrón exigió los billetes procedentes de la herencia.

La obligó a abrir los cajones de la cómoda, robando dos billetes del Banco de España de a 500 pesetas, uno del Ferrocarril de Mallorca de a 500 y 5

billetes del Banco de España de a 100 pesetas.

Entonces el ladrón saltó por una ventana que da a la muralla y está a 5 metros de altura del suelo.

Se ignora cómo pudo entrar en la casa el autor del robo, pues no existe fractura en ninguna puerta.

El marido de la Ginard es pescador y se encuentra en Portals.

Dice la referida mujer que el ladrón iba enmascarado; representaba de unos 36 a 40 años de edad. Iba vestido con pantalón y guerrera de paño oscuro y alpargatas de color; hablaba el castellano.

Se supone que el ladrón entró por la ventana que da a la muralla, pues estuvo abierta hasta las siete de la noche y que escondióse después en algún cuarto.

A las ocho de la noche la Ginard cenó con sus tres hijitos y luego se fué a dormir.

Se cree que podría ser alguno de los pescadores que ha tenido empleados el marido de la robada.

La policía y guardia municipal empezaron desde los primeros momentos gestiones para esclarecer el hecho.

Salida del torpedero «N.º 13»

Esta mañana poco después de haber fondeado en este puerto el crucero *Reina Regente*, ha salido con rumbo a Mahón el torpedero español N.º 13.

El citado buque en su fondeadero, a causa del viento fuerte reinante, se le ha enredado la hélice con una cuerda.

El hecho ha carecido de importancia pues, pocos minutos después el torpedero N.º 13 se hallaba fuera del puerto siguiendo rumbo al de su destino.

Intento de robo

En los almacenes de harinas que don Fernando Alzamora posee en el Ensanche, se ha cometido esta pasada noche un intento de robo.

Los ladrones han abierto un agujero en el tejado por donde han entrado en el almacén. Una vez en el interior han revuelto los papeles del escritorio.

Se sigue de cerca la pista a un sujeto presunto autor del hecho.

El temporal en el mar

El temporal sigue reinando en nuestras costas, habiendo obligado a que suspendieran su salida numerosos faluchos que se dedican a la pesca y con ellos, el vaporcito «Ciudad de Palma» que debía salir esta mañana conforme itinerario para la vecina isla de Cabrera.

En nuestra bahía el mar está muy alborotado y reina fuerte viento sur. En la Comandancia de Marina, al anochecer de ayer, se recibieron los siguientes telegramas dando cuenta del estado del tiempo en los distintos puntos que se citan.

Mahón.—En el Mediterráneo, el tiempo tiende a empeorar.
Madrid.—El barómetro marca 763.0. reina viento sur, ventolina, cielo despejado y mar llana.

Alicante.—Reina viento norte fuerte, ventolina, cielo cubierto y mar llana.
Ibiza.—Sopla viento NO. muy flojo, cielo cubierto y mar llana.

Barcelona.—Viento nordeste flojo, marejada, cielo acalajado y horizontes brumosos.
Sóller.—Viento calma, marejadilla del N. E. y cielo cubierto.
Aludía.—Viento O., mar tendida del N. E. y cielo jaspeado.
Andraig.—Viento este flojo, mar llana y cielo despejado.

Notas del Carnef

Para Alicante desde donde marchará a Madrid embarcó ayer tarde don Manuel García, que forma parte de la comisión de inspectores de Hacienda.

Para Ibiza embarcó ayer el sub jefe de Telégrafos de esta Don Antonio Alcover. Su viaje tiene por objeto el dirigir los trabajos de construcción de las casetas de amarre en la «Plana de Salinas» y en el puerto de San Antonio Abad y los de tendido de los ramales que han de unir la central de Ibiza con ambas casetas de amarre.

RELIGIOSAS

Santos—Máximo, obispo, Román y Bésular. **Cuarenta Horas.**—Continuará en San Miguel en honor del Sagrado Corazón de Jesús. A las seis exposición, a las diez Tercia y misa mayor.
Por la tarde, a las tres y media los actos de coro, a las seis y media rosario, sermón de Triduo por el Rdo. padre Juan Pascual, S. J. y reserva de S. D. M.

NOTICIAS DEL MAR

LLERDAS
Procedente de Barcelona esta mañana ha llegado el vapor «Belver» y de Valencia el «Miramar».

SALIDAS
Para Barcelona esta tarde a la hora de itinerario ha salido el vapor «Belver».

NOTICIAS VARIAS
Mañana es esperado procedente de Barcelona el vapor correo «Mallorca».

Mercado de Inca

Día 16 noviembre 1916

Almendrón escogido	a	236'00
Id. corriente	a	205'00
Garbanzos	a	35'00
Cerdos cebados.	a	17
Maiz Cincuantini	a	35'00
Id. del Plata.	a	35'00
Fríjoles.	a	40
Habichuelas (Conites).	a	60
Id. blancas.	a	60'00
Trigo mallorquín.	a	41
Id. canchal.	a	45'50
Todo pesetas los 100 kilogramos.		
Avena negra.	a	31'00
Id. blanca.	a	30'00
Cebada del país.	a	31'00
Id. forastera.	a	30'50
Habas para cocer.	a	20'00
Id. ganado.	a	09'00
Vino de mesa del país.	a	30
Azafrán los 38 gramos.	a	3'00
Albaricoques.	a	00
Higos pasos	a	30
Todo pesetas los 100 litros.		

De Teatros

Lírico
Se estrenó anoche ante numeroso público la película *La llama del odio*, que fué muy celebrada por la concurrencia.
Gustaron mucho la magnífica labor de la actriz Diana Harrene y las espléndidas toaletas que luce dicha artista.

La Empresa del Lírico nos ruega la inserción de las siguientes líneas: «Para debutar mañana sábado esta empresa tenía ultimado el contrato con la eminente artista *La Argentina*, pero anoche a última hora recibió un telegrama de dicha artista en el cual alegando hallarse enferma se niega a embarcarse. El telegrama dice así: Hallámbome algo enferma ante temor travesía grave mi dolencia anulo viaje. —Argentina.»

Ante este telegrama, que como es natural, causó viva sorpresa, por cuanto habían sido aceptadas todas las exigencias de dicha artista, la empresa realizó activas gestiones a fin de contratar algunos números para debutar mañana.

Después de muchos escritos se logró que aceptaran el contrato, y debun tomar mañana, los tres números siguientes:

Las Giraldinas, dos bellas señoritas duetistas y bailarinas.
Tina Demet notable canzonetista española.

Hermanos Palacios, colosal pareja de baile ventajosamente conocida en Palma.»

GACETILLAS

—Adoración Nocturna. En San Felipe Neri en la noche del 18 al 19 Adoración Nocturna por el turno de San Alonso.

DIETARIO AGENDA para 1917 con las guías de Baleares, Madrid, Barcelona y Valencia.—Librería de J. Tous.

—Las aguas minerales *Vichy-Etat* son las alcalinas más superiores y las que mejores resultados producen tomadas a domicilio. *Vichy-Hopital* (estómago). *Vichy-Celestins* (riñones). *Vichy-Grande-Grille* (hígado). Son insustituibles.

—«El sarampión, viruela, jerisipela y escarlatina, se curan y evitan consecuencias graves, usando *Cerevisina carbónica-Artigues*».

Carros de transporte usados SE VENDEN

Fábrica Pieras y Cabrer
Santa Catalina

ACADEMIA SAIZ
Preparación para carreras militares y bachillerato.
Informes: Pelaires 105—2.*

Muchacho de 12 a 14 años

Se desea, que sepa leer y escribir.
Informes: Centro de Anuncios.

Más telegramas

Mitín en la Casa del Pueblo

Madrid 17 (3 m.)
Esta noche se celebrará un mitín en la Casa del Pueblo para protestar de la carestía de las subsistencias. Asistirán agrupaciones regionales de la Unión General de Trabajadores que vienen conforme lo acordado en el último Congreso para tratar de la resolución que se adoptará ante la pasividad del Gobierno.

Burell repuesto

El ministro de Instrucción Pública repuesto irá hoy a Palacio. Si es posible concurrirá al Consejo de Ministros.

Telegrama al Presidente ruso

Madrid 17 (4'30 m.)
París.—Los señores Brian y Asquith dirigieron al presidente del Consejo de Ministros ruso, el siguiente telegrama, después de una conferencia que ambos celebraron:

Reunidos en París para conferenciar nos enteramos con satisfacción de la declaración publicada en la prensa rusa del día 14 del actual en la cual el Gobierno imperial ha comprobado una nueva violación de Alemania y Austria de crear un nuevo estado en territorio momentáneamente ocupado, con el objeto de recluta el ejército con sus gentes. Le felicitamos viendo descomponer las maquinaciones de nuestros enemigos, estando a plena luz el carácter ilusorio de sus promesas. Rusia después de haber dado desde el principio de la guerra a todos los territorios polacos la seguridad de que se realizarían sus esperanzas, renueva solemne e inquebrantable la decisión anunciada hace más de dos años. Nos felicitamos de las iniciativas tomadas por el Gobierno ruso a favor del pueblo polaco para constituir mañana un elemento de primordial equilibrio europeo.

Lo que dicen unos tripulantes
Madrid 17 (4 m.)
Lisboa.—Los tripulantes de unos barcos griegos desembarcados en este puerto, dicen que los atacaron los submarinos alemanes U-49 y U-50, una de cuyas dotaciones, dicen, que les dieron malos tratos, declarando además, que en el mismo submarino hay prisioneros un comandante alemán y otro americano.

Medidas de protección
Madrid 17 (4 m.)
Washington.—El Gobierno ha tomado medidas para proteger a los americanos residentes en Méjico.

Comunicado ruso
Petrogrado.—(Oficia) La orillas del Marayna tomamos la ofensiva, desalojando al enemigo de las trincheras que habían ocupado, cogiendo además 2 ametralladoras y prisioneros.

Rechazamos un contrato que en el Cáucaso y los repetidos intentos de ofensivos de los turcos.

Al Norte y Sur del valle de Oituz los rumanos han tomado la ofensiva empujando al enemigo al que se le cogieron numerosos prisioneros y 3 ametralladoras.

El enemigo ha sido reforzadísimo especialmente los alemanes, habiendo logrado hacer retroceder en algunos puntos a los rumanos.

Paquete hundido
Madrid 17 (4'30 m.)
Atenas.—Un submarino ha hundido al paquete francés «Burgilala».

No hubo ninguna víctima.
Los submarinos atacarán la flota inglesa

París.—Dicen de Nueva Orleans que en Galeyeston reina gran alarma ante el anuncio de que los submarinos alemanes se preparan para comenzar una campaña de terror en el golfo de Méjico.

Se cree que se proponen atacar la flota inglesa, cortándole uno de los frentes de aprovisionamiento de petróleo, o sea de los pozos petrolíferos de Texas (Méjico).

Huelga de mineros
Londres.—The Times publica un despacho de Sidney que dice que se han declarado en huelga 3.000 mineros.

Estos han declarado el boicot para impedir el servicio ferroviario australiano.

Centenares de barcos están detenidos.

La Junta Central de subsistencias
Madrid 17 (4 m.)
La Junta Central de subsistencias se ha reunido nombrando vicepresidente de la Junta y Presidente del Comité ejecutivo encargado de la redacción del reglamento para la ejecución de la ley.

Este comité ha nombrado una ponencia compuesta de los señores Junoy y Elorrieta para la redacción del reglamento.

Lo que dice el señor conde de Romanones
El señor conde de Romanones dijo que todavía no se ha llegado a una fórmula para la aprobación de los presupuestos extraordinarios.

Añadió que continúa conferenciando con los jefes de las minorías para conocer su opinión sobre la marcha de los debates.

Agregado militar—Un decreto
Lisboa.—Se ha nombrado agregado militar de la Legación portuguesa en París, al teniente coronel señor Ortiga Pérez.

Se ha publicado un decreto reduciendo los derechos de importación del hierro fundido y el cobre de lingotes destinados a la manufactura del ejército y de la marina portuguesa y aliados.

Movilización de obreros

Londres.—Se dice que se prepara un proyecto organizando la movilización general de todos los obreros del país.

Uso de ropas lujosas

Dicen de Roma que la Reina Elena ha prohibido a sus damas el uso de ropas lujosas.

Comiendo con Poincaré

París.—El presidente de la República recibió a MM. Asquith y a Carcano, Tittoni y a generales de las potencias extranjeras.

Comieron con él. También asistieron los embajadores de los aliados, los ministros MM. Briand, Viviani, y generales Joffre y Castelnau.

Las provincias polacas, son rusas
Petrogrado.—Se ha ordenado a los representantes diplomáticos rusos que entreguen a los respectivos gobiernos en que se hallan representando a Rusia, una nota sobre la reclamación de que las provincias rusas en Polonia formen un estado separado; sosteniendo que las provincias polacas no han dejado de ser parte integrante del imperio ruso.

Negociación de emisión de bonos
New-York.—Se dice que la casa Morgan negocia la emisión de bonos del Tesoro para un corto plazo entre franceses e ingleses por valor de cincuenta millones de francos.

Medidas del Gobierno inglés
Madrid 17 (11 m.)
Londres.—Entre las medidas que el Gobierno ha propuesto al Parlamento figuran las siguientes:

El pan se fabricará de harina tal como se obtiene en el molino y también de maíz.

Los panaderos no podrán vender pan blanco.

Queda prohibida la fabricación de pasteles.

Se establecerá un día por semana sin carne, prohibiéndose en absoluto la venta de carne en ese día.

Se nombrará un Director de viveres para apoyar tales medidas.

Se decretará la persecución de las personas que malgasten los productos alimenticios.

También se ha propuesto convocar a una nueva revisión de los individuos declarados inútiles para el servicio militar en anteriores revisiones.

También se han convocado las reservas.

Producción de cereales
Madrid 17 (11 m.)
La Gaceta publica la estadística de la producción de cereales, que es como sigue:

Trigo, 41 millones de quintales métricos; centeno, 7.300.000; cebada, 19 millones y avena 4 millones y medio.

Temores de desórdenes
Signe el conflicto creado por los comerciantes.

Los dueños de establecimientos visitaron anoche nuevamente, para pedir apoyo, al Director de Seguridad. Se niegan a cerrar a las ocho de la noche, como quieren los dependientes, pues pasan una crisis angustiosa a causa de las muchas cargas por falta de existencias.

Se teme que esta noche se repitan los desórdenes de anoche con mayor importancia, pues la fuerza ha anunciado que castigará con dureza a los autores de los desórdenes.

Anoche practicaron quince detenciones.

Cañoneo de las defensas turcas
Atenas.—Navios griegos procedentes de la costa turca, dicen que una división francesa ha atacado las defensas turcas del golfo de Adalia, resultando varios muertos y heridos entre los sirvientes de las baterías turcas, las cuales han resultado dañadísimas.

Desde Barcelona

El viaje del Rey

Barcelona 17 (5 m.)
En los centros oficiales continúa creándose de noticias concretas acerca del viaje regio. Desde Madrid aseguran que no hay nada aprobado hasta nueva orden, ignorándose si han surgido dificultades. Sin embargo, en la Capitanía general y en el palacio del conde de Torroella de Montgrí continúa los preparativos.

Algunos atribuyen el aplazamiento al posible cambio de situación, y otros creen que el viaje no se efectuará hasta que haya en Barcelona otro Gobernador.

A la vida privada
El Diputado a Cortes por Berga señor Farguelli ha manifestado el propósito de retirarse a la vida privada por motivos de salud.

Comentario
En los elementos republicanos se comenta la retirada del diputado por Tortosa D. Marcelino Domingo del partido constitucionalista. Se espera con interés la carta en que explique su actitud.

Marzuza
Mañana y pasado se efectuarán las primeras representaciones de *Marzuza* en el Liceo. Asistirán los autores señores Frutos y Vives.

Dr. General de Seguridad
Nuevamente ha llegado el Director general de Seguridad Sr. La Barrera. Interrogado sobre los motivos del viaje, ha dicho que obedece a asuntos particulares.

Anoche mismo marchó a Madrid, despidiéndose el personal de policía.

Recepción definitiva
Se ha efectuado la recepción definitiva del magnífico edificio en donde se ha instalado la Estación Marítima con las oficinas de Aduanas, Sanidad Emigración etc.

Arrollado por un tren

En la Rúa de las Flores del cuerpo de Seguridad D. Espinosa intentó saltar de un tranvía ancha a otro de vía ancha, arrollado por el primero, falleció en la casa de Socorro.

Mitín estudiantil

Los estudiantes celebraron un mitín en el Iria Paroch, acordando al Rector de la Universidad del periódico *La Lucha* una comisión para los estudiantes y en en clase hasta que la obtenga.

Hoy se habrá la Universidad que asistan a clase los alumnos lo deseen.—Oliver.

Asuntos de Baleares

Acuerdo al Ayuntamiento
Barcelona 17
El Ayuntamiento de esta ciudad la sesión celebrada, acordó constar en acto, el santísimo aquella corporación por el título del literato señor Pío Gual.

Colegio no oficial en Palma
El Rector de la Universidad aprobó el expediente para el profesor D. Rafael Miquel apertura de su colegio no oficial en Palma.

Banquete a D. Miguel
Los socios del Ateneo Balear, próximo domingo día 26 de observarán con un banquete al periodista mallorquín D. Santos Oliver.

Llegada del «Isla de Manzanera»
Con cargamento de carbón, ha llegado el vapor «Isla de Manzanera».—Oliver.

Últimas noticias

Aumento de los seguros
Madrid 17
New-York.—Con motivo del declinamiento de la campaña se han aumentado considerablemente los seguros por riesgos de guerra.

Numerosos consignatarios españoles han suspendido el que de géneros ante el encarecimiento de los seguros que se han elevado a 8 por 100.

Rusia no hará la paz
Petrogrado. El ministro de Asuntos Exteriores ha dirigido a los embajadores en las potencias aliadas el siguiente:

«Los rumores que han circulado terminados países acerca de las negociaciones secretas de Rusia y Alemania para llegar a una paz que pueden pasar en silencio por el Gobierno ruso, vista la importancia de ellos, declarando rotundamente que tales rumores son infundados que sólo sirven para hacer daño al enemigo.»

Rusia mantendrá una estrecha amistad con los aliados, y lejos de una paz separada, combata de estos sin desaliento hasta la final y ningún mesaje podrá quebrantar esta decisión.

Transporte en situación crítica
Las Palmas.—No se recibía nueva noticia del transporte aéreo «Machico». Durante los días que se recibieron radiogramas varios buques que cruzan esta región diciendo que la situación del «Machico» es crítica.

Los rusos luchan con éxito en la guerra
París.—Las noticias de los combates en las operaciones en la región de Toulousa.

También han comenzado lentamente a desalojarse de la región de Constanza.

6 Meses
Dura la vida de los que viven de la Patria!

¡Truk! limpia perfectamente metales, cristales, pinturas, etc. Se vende en todas partes.

PARA CALZADO
BAZAR BALEAR
Sindicato 57—Teléfono 105

BAZAR MODERNO
Pelaires 23—Teléfono 105

LECCIONES DE PIANO
Profesora particular. Clases particulares.

Curación de la TUBERCULOSIS
PASTILLAS J. MIRO
Espectaculares y calmantes de la Farmacia y Laboratorio de J. Miro. Abierta toda la noche. Calle 22, 7. Pídanse en todas las Farmacias y droguerías de Mallorca.

Gas y electricidad
FABRICA DE LAMPISTERIA
de Bartolomé Pastor
Plaza del Rastro, 8 y Colón. Instalaciones eléctricas, Sanitario, bombas, Motores y Pararrayos. Compras de plomo, zinc, etc. a todas las demas metales viejos.

APARATOS ELECTRICOS
Últimas creaciones
Precios económicos
GABRIEL BUADEN
Monjas, 12 y 14, Pasadizo 7 y 8